

ÉTICA DEL DESARROLLO HUMANO SEGÚN EL ENFOQUE DE LAS CAPACIDADES DE MARTHA NUSSBAUM¹

PALABRAS CLAVE:

Capacidades, ética, desarrollo, evaluación, enfoque, antropología, educación.



¹ Ángel Gómez Navarro, Vol 12 N°1 Ene. - Dic. 2013. PHAINOMENON

Introducción

Plantear nuevas estrategias de evaluación de los niveles de desarrollo de los países: "más allá de cifras que incrementan el PIB*", en las que se incluyan las capacidades humanas planteadas por Martha Nussbaum.



*Producto Interno Bruto

Clasificación de las capacidades humanas:

Capacidades Básicas

Son el equipamiento innato de los individuos y la base necesaria para el desarrollo de las capacidades más avanzadas. La mayor parte de éstas no se pueden aplicar de inmediato.

Nussbaum presenta como ejemplo a un recién nacido que tiene las capacidades de habla, de amor y gratitud, de razón práctica, y la capacidad de trabajar.



Clasificación de las capacidades humanas:

Capacidades Internas

Son estados desarrollados por la persona y constituyen, para ella, condiciones suficientes para el ejercicio de la función respectiva.

Esta disponibilidad inmediata de la capacidad a veces se produce por la pura maduración corporal, como la capacidad sexual. Otras veces estas capacidades internas se desarrollan sólo con el apoyo del medio circundante, como cuando uno aprende a jugar con otros, a amar. Pero, a partir de cierto punto, están ahí y uno puede usarlas.

Clasificación de las capacidades humanas:

Capacidades combinadas

Pueden ser definidas como las capacidades internas combinadas con condiciones externas adecuadas para el ejercicio de la función. Los ciudadanos de regímenes represivos no democráticos tienen la capacidad interna, pero no la combinada para expresar su pensamiento según su conciencia.

¿Cuáles son las capacidades humanas según Martha Nussbaum?

Vida

Salud corporal

Integridad física

Sentidos,
imaginación y
pensamiento

Emociones

Razón práctica

Afiliación:
a. Poder vivir con y para los otros.
b. Que se den las bases sociales del auto-respeto y la no humillación

Otras especies

Juego

Control sobre el propio entorno:
a. Político
b. Material

En cuanto a la ética...

Justicia y equidad, definen el contenido de la ética normativa nussbaumiana, ello en el contexto en el que todos los actos, toda la praxis humana debe estar fundamentada en virtudes como éstas, dado que a partir de allí es factible reconoce al ser humano como sujeto concreto e histórico, cuyo fin es lograr una vida buena basada en las virtudes y por lo tanto debe hacer parte de las propuestas de políticas gubernamentales para desarrollar de forma constante la interacción con el entorno social y cultural como parte de las capacidades del Ser Humano.

Conclusiones

El desarrollo de las capacidades de las personas en un marco político estatal debe hacerse con igualdad de oportunidades, en plena libertad y con el acceso a una educación de calidad para todos, donde se contribuya al desarrollo de capacidades fundamentales para cultivar la humanidad y la democracia: pensamiento crítico, ciudadanía global y comprensión imaginativa, lo que lleva a un equilibrio a nivel de las habilidades sociales, cognitivas y actitudinales.